

\$1,212,000,000, au lieu de \$1,154,000,000 l'année précédente. L'agriculture a décliné de \$6,291,000; au contraire, les manufactures ont gagné \$54,200,000 et l'industrie forestière \$14,700,000. Si l'on en excepte l'exploitation forestière et les pêcheries, Ontario se place à la tête de toutes les autres provinces quant à la productivité des principales branches d'industrie. Quant aux opérations forestières, Ontario ne le cède qu'à Québec seulement, mais les pêcheries de la Colombie Britannique, de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-Brunswick sont plus productives que les siennes. En définitive, Ontario a fourni plus de 51 p.c. de la production manufacturière nette du pays et 28.5 p.c. de la production agricole.

L'agriculture, qui constituait 91 p.c. de la production de la Saskatchewan, occupait également une situation prédominante comme productrice de richesses nouvelles au Manitoba et dans l'Alberta, où ces proportions atteignent respectivement 55 p.c. et 74 p.c. La production minérale, principalement l'extraction de la houille, occupait le second rang dans l'Alberta, avec un contingent de 13 p.c. du total provincial. Les industries manufacturières étaient secondes en importance au Manitoba et dans la Saskatchewan. C'est à cause de la baisse des cours des céréales que la production nette de la Saskatchewan a décliné, mais au Manitoba la diminution fut causée par la maigreur de la récolte. Dans l'Alberta, la profusion des céréales compensa et au delà la baisse des mercures, la production nette de cette province passant de \$161,000,000 en 1922 à \$241,000,000 en 1923.

Dans la Colombie Britannique, les revenus nets des manufactures en 1923 dépassèrent \$82,000,000, mais plus de la moitié de cette somme dérivait de procédés de fabrication étroitement associés aux industries primaires, telles que: l'abattage du bois en forêt et la manipulation du poisson. Le surplus, soit \$32,000,000, représentait 13.9 p.c. de la production nette de la province. Après les manufactures, l'industrie du bois était la meilleure source de richesses nouvelles, environ 29.6 p.c. de la production totale de la province appartenant à la forêt. Les mines et l'agriculture suivaient dans cet ordre, avec des pourcentages respectifs de 19 et 16. Durant 1923, la production nette de la Colombie Britannique excéda de près de \$26,000,000 la production de l'année précédente; à l'exception de la construction et de la chasse aux pelleteries, toutes les autres industries y ont participé. Les forêts ont vu leur part monter à \$69,000,000, au lieu de \$52,000,000 en 1922 et les mines ont donné \$43,800,000, au lieu de \$39,400,000.

1.—Valeur de la production au Canada, par industries, en 1922 et 1923.

Industries.	1922. ¹		1923.	
	Brute.	Nette.	Brute.	Nette.
	\$	\$	\$	\$
Agriculture.....	1,496,680,534	1,148,693,525	1,440,394,690	1,107,571,858
Forêts.....	361,848,588	266,406,715	426,696,350	313,748,937
Pêcheries.....	53,425,936	41,800,210	54,019,239	42,565,545
Chasse aux fourrures.....	16,814,302	16,814,302	16,164,559	16,164,559
Mines.....	191,562,981	184,297,242	229,055,748	214,079,331
Génération d'électricité.....	82,328,866	82,173,179	91,141,296	67,496,893
Total, production primaire.....	2,202,661,207	1,720,185,174	2,257,471,882	1,761,627,123
Construction.....	339,389,954	220,460,235	324,745,698	212,155,020
Ouvrage à façon et réparations. ²	90,837,351	58,053,266	90,837,351	58,053,266
Manufactures. ³	2,482,209,130	1,198,434,407	2,781,165,514	1,311,025,375
Total, production secondaire.....	2,912,436,435	1,476,947,908	3,196,748,563	1,581,233,661
Grand total.....	4,671,856,648	2,939,313,953	4,946,900,333	3,051,456,821

¹ Les chiffres de 1922 donnés ici diffèrent quelque peu de ceux précédemment publiés, ayant été révisés pour maintenir la comparabilité avec la statistique de 1923, colligée sur un plan légèrement différent.

² La statistique des ouvrages à façon et réparations n'existant pas en 1923, on a maintenu les chiffres de 1922.

³ Le terme "manufactures" embrasse l'industrie laitière, les scieries, les pulperies, les établissements de mise en conserve du poisson, les chantiers de constructions navales et certaines industries de transformation des minéraux, qui figurent également sous d'autres rubriques. Ce double emploi représentant, pour 1922, une valeur brute de \$443,240,994 et une valeur nette de \$257,619,129 et, pour 1923, une valeur brute de \$507,320,112 et une valeur nette de \$291,403,963, est éliminé du grand total.